
ЧИТАЙТЕ:
ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО        • 2

СЛИШКОМ МНОГО НЕГАТИВА
Малоярославецкому руководителю 
Олегу Малашину, чья политика 
породила в районе острые 
конфликты, пора в отставку.

ПРИНЦИПИАЛЬНО         • 4

БИЗНЕСУ НУЖНА СВОБОДА
Лидер «Справедливой России» 
Сергей Миронов выступил 
против дополнительных налогов 
на предпринимателей.

РАСКОШЕЛИВАЕМСЯ           • 5

БЕДНЫМ ПРИДЕТСЯ ТУГО
Капремонт многоквартирных домов 
дорого встанет жильцам, а до конца 
программы почти 30 лет – можно и 
не дожить.

БЕРЕГИТЕ ЗДОРОВЬЕ         • 7

ОБЪЯВИЛИ БОЙ ТАБАКУ
Поборники здорового образа 
жизни провели в Балабанове, 
Малоярославце и Обнинске уличные 
акции против курения.

 ГЛАВНАЯ ТЕМА

Заповедные зоны в Калужской области еще сохра-
няются, но интенсивное развитие промышленности и 
строительства слишком больно бьет по природе, отме-
чают активисты общественной организации «Зеленый 
патруль», которые при поддержке партии «Справедли-
вая Россия» внимательно следят за состоянием окру-
жающей среды в регионе.
Осмотрев лесной массив рядом с деревней Шубинкой, 
общественные контролеры ужаснулись: роскошные 
ландшафты завалены отходами. Ясно, что «заслуга» 
здесь принадлежит не только легкомысленным отды-

хающим. Коммерсанты, возводящие в лесу целые горы 
строительного мусора, похоже, ничуть не беспокоятся 
о том, что расхлебывать тяжкие экологические послед-
ствия придется будущим поколениям.
«Зеленые патрульные» продолжают выявлять наруше-
ния, стараясь быстро реагировать на обращения граж-
дан и подключать природоохранные ведомства. Но ос-
новную ставку активисты делают на просветительскую 
работу. Если человек с детства привыкнет беречь при-
роду, есть надежда, что вырастут люди, готовые не раз-
рушать, а созидать.

ПРИРОДАПРИРОДА
ПОД УДАРОМПОД УДАРОМ

Малоярославецкие леса превращаются в череду несанкционированных 
свалок, а сплошные вырубки деревьев, задуманные как санитарная мера, 
на деле приносят больше вреда, чем пользы. Экологи встревожены. 

В РЕГИОНЕ
УСИЛИВАЮТСЯ
ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ
КОНТРАСТЫ

http://spravedlivo.ru
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 АКТУАЛЬНО  ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО

ГЛАВЕ РАЙОНА ПОРА УХОДИТЬ

ВМЕСТО ДИАЛОГА ВЛАСТЬ ДАВИТ ЖУРНАЛИСТОВ

С призывом добровольно сложить свои полномочия обратился к главе администрации 
Малоярославецкого района Олегу Малашину в публикуемом открытом письме лидер 
«Справедливой России» в Калужской области Александр Трушков.

В Малоярославце районный суд обязал редакцию газеты «Шанс для Вас» и главреда 
Владимира Заболотского возместить моральный вред руководителям района за то, 
что на форуме сайта неизвестные разместили порочащую чиновников информацию.

САНОВНЫЕ ВОРЫ 
Сегодня провласт-
ные воры считают 
себя привилегиро-
ванным классом, 
дворянством. Сви-
детельство тому 
– закон о компен-
сациях за конфи-

скацию Западом награбленного, ко-
торый продавлен в Государственной 
Думе правящей партией.
Депутаты от политической партии 
«Справедливая Россия» в Госдуме голо-
совали против так называемого «Зако-
на Ротенберга». Закон сей не случаен, 
смысл его беспардонен и нагл: населе-
ние будет за свой счет возвращать бо-
гатеям то, что они наворовали в России 
и вывезли на Запад.
Большего цинизма представить уже не-
возможно. Причем принимается такой 
закон в момент, когда падают доходы 
от нефти, когда идет кризис, когда под-
держка промышленности и социальной 
жизни граждан сокращается, а доходы 
населения на нуле.
Вот и в принимаемом бюджете Калуж-
ской области на 2015 год уже урезаны 
расходы на социальные обязательства: 
на здравоохранение – 2 млрд. руб., на 
образование, в том числе дошкольное, 
– 519 млн. руб., на социальное обеспе-
чение населения - 1,6 млрд. руб.
Как это понимать? А вот как. Пресло-
вутый и позорный «Закон Ротенберга» 
защищает сановных воров при власти 
за счет бюджета, и это – при падении 
курса рубля. Приватизированное «го-
сударство» не может оказать элемен-
тарную поддержку промышленности 
и  сельскому хозяйству, выполнить со-
циальные обязательства перед гражда-
нами. И люди, очнувшись, стали заме-
чать: а мы же беднеем! И работы нет, 
и зарплаты ничтожные. И перспективы 
в жизни нет. Наступает серая и унылая 
осень. А цены на продовольственных 
рынках растут и растут. . .
Нет ничего святого. Даже ветеранам 
Отечественной войны доплаты на 2015 
год в передовой Калужской области 
установили от 412 до 619 рублей. Это 
при том, что правительство РФ потратит 
на удвоение зарплат чиновникам 500 
млрд. руб. – это следует из Основных 
направлений бюджетной политики РФ.
Министр экономического развития РФ 
Улюкаев назвал «Закон Ротенберга» 
«поощрением вывоза капитала из Рос-
сии в различных формах». В 2014 году, 
по оценке того же чиновника и Банка 
России, отток капитала из страны со-
ставил более 120 млрд. долларов. Для 
сравнения: бюджет Калужской области 
– примерно 43 млрд. рублей. 
Вот отсюда и сокращение школ, дет-
ских домов и больниц, в которых, кста-
ти, некому, да и нечем лечить. Вот отсю-
да и  ничтожные зарплаты у людей, и их 
низкий социальный уровень жизни.
«Единая Россия» перестала видеть ре-
альность и социальное расслоение об-
щества. Сколько можно нашим людям 
находиться в бедности и проблемах? 
Глядя на все это, так и хочется процити-
ровать известные слова: «Бывали хуже 
времена, но не было подлей!»

Александр Сафронов,
секретарь Бюро Совета РОПП 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ

Олег Васильевич, обращаюсь к Вам в свя-
зи с событиями, негативно повлиявшими 
на общественно-политическую обстанов-
ку как в Малоярославецком районе, так 
и в Калужской области в целом.
В 2013 году возникла конфликтная ситуа-
ция, связанная со строительством много-
квартирного дома для ветеранов и бюд-
жетников на улице Парижской Коммуны в 
Малоярославце. Это здание, построенное 
с использованием бюджетных средств, не 
соответствовало проекту и могло пред-
ставлять угрозу для жизни и безопасности 
жильцов. В результате суд вынес поста-
новление о сносе дома.
Недалеко от поселка Детчино было за-
планировано строительство крупного му-

Суд решил взыскать 100 тысяч рублей с За-
болотского и еще 200 тысяч – с редакции 
газеты. В своем гражданском иске о защи-
те чести, достоинства и деловой репутации 
глава районной администрации и его за-
меститель требовали возмещения мораль-
ного вреда в размере 1 млн. рублей.
С вынесенным вердиктом не согласен не 
только сам журналист – дело получило 
немалый общественный резонанс. Даже 
в Общероссийском Народном фронте, 
куда Заболотский обратился за правовой 
поддержкой, решение суда назвали «как 
минимум поспешным».
Малоярославецкий интернет-портал, где 
в начале октября появились возмутившие 
чиновников сведения, не является офици-
альным сайтом печатного издания и не 
зарегистрирован как СМИ. В коммента-
рии к записи, оставленной неизвестными 
лицами, главный редактор газеты, он же 
администратор сайта, отметил, что инфор-
мация не имеет подтверждений, и напом-
нил о возможной ответственности за ее 
распространение.
После того как районные руководители 
подали иск, утверждая, что Заболотский 
не принял должных мер по удалению ин-

сороперерабатывающего предприятия. 
Процедура его размещения нарушала 
действующие законодательные нормы. 
В поселке произошло массовое народное 
выступление. Резонанс был настолько 
велик, что успокаивать людей пришлось 
региональным министрам и губернатору 
Калужской области. От размещения пред-
приятия в Малоярославецком районе ре-
шили отказаться. 
Вместе с тем, действующий полигон ТБО 
в поселке Ерденево, также на террито-
рии вверенного Вам района, значительно 
превысил нормативы захоронения отхо-
дов. Это явилось основанием для судеб-
ного процесса и для закрытия полигона 
уже при вмешательстве областных вла-
стей и жителей.
Последним событием, широко обсужда-
емым в Малоярославце и районе, стал 
Ваш судебный иск к журналисту Влади-
миру Заболотскому по факту публикаций 

на одном из сайтов, не имеющих статуса 
СМИ. Принятое судебное решение в Вашу 
пользу считаю необоснованным, равно 
как и само обращение в суд со ссылкой 
на взаимосвязь между сайтом и газетой. 
Усматриваю в этом нарушение демокра-
тических норм, закрепленных в Конститу-
ции России, и подавление свободы слова.
Все вышесказанное позволяет предпо-
ложить, что в Малоярославецком районе 
за период Вашего руководства накопи-
лись факторы, отрицательно действу-
ющие на взаимоотношения граждан 
и   власти. Полагаю, что в сложившейся 
ситуации наилучшим способом разре-
шения многочисленных конфликтов 
было бы добровольное сложение Вами 
полномочий руководителя района. На-
деюсь на Ваше здравомыслие и государ-
ственный подход.

Александр Трушков, 
председатель регионального отделения 

политической партии «Справедливая Россия» 
в Калужской области

формации с портала, она была удалена.
Журналист уверен, что закона не нару-
шал. Информацию он удалил, как только 
узнал из судебной повестки, что она вы-
звала недовольство чиновников, которые, 
в свою очередь, не предпринимали попы-
ток в досудебном порядке обратить вни-
мание журналиста на недостоверность 
размещенных сведений.

В Центре правовой поддержки журнали-
стов ОНФ, куда обратился Заболотский, 
к  принятому судом решению отнеслись 
с большим удивлением.
«Эксперты Центра правовой поддерж-
ки журналистов считают решение суда, 
принявшего сторону чиновников, как 
минимум поспешным, – заявила руко-
водитель центра Наталья Костенко, вхо-
дящая в  Центральный штаб ОНФ. – Мы 
ознакомимся с аргументацией суда, но 
и сейчас очевидно, что Заболотский не 
несет ответственности за информацию, 
размещаемую третьими лицами на сайте. 
Мы уверены, журналист должен обжало-
вать данное судебное решение в выше-
стоящей инстанции».
По словам Костенко, эксперты центра на-
мерены отслеживать ход судебного дела, 
которого могло бы не быть, если бы мест-
ная власть стремилась вести нормальный 
диалог со СМИ. «Безусловно, представи-
тели СМИ должны более внимательно 
относиться к появляющейся на их сайтах 
и форумах информации, – отметила она. 
– Но в этом случае, к сожалению, именно 
местная власть, а не журналисты подда-
лась на эту провокацию».

43-летний Олег Малашин возглавляет Мало-
ярославецкий район с 2010 года. До этого 
работал в городской управе Калуги, в управ-
лении архитектуры. Окончил Российский госу-
дарственный аграрный заочный университет 
по специальности «менеджер».

Владимир Заболотский 
уверен, что закона не нарушал
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 ГЛАВНАЯ ТЕМА

 ВАЖНЫЕ МЕЛОЧИ

ЛЕСА ЗАВАЛЕНЫ МУСОРОМ

КТО ПРОЛОЖИТ ТРОТУАР В ДЕРЕВНЕ

Проблема утилизации твердых бытовых отходов в Малоярославецком районе принимает угрожающие формы. 

Пешком не пройдешь – с такой бедой повседневно сталкиваются в Боровском районе жители Белкина и Кабицына. 
Спасет ли планируемое присоединение к Обнинску?

НЕВЕСЕЛАЯ ЭКСКУРСИЯ
15 ноября по обращению жителей Ма-
лоярославца активисты, работающие 
в  местных отделениях общероссийской 
общественной организации «Зеленый 
патруль» и политической партии «Спра-
ведливая Россия», осмотрели участок 
леса рядом с деревней Шубинкой.
Картины, открывшиеся взору обществен-
ных контролеров, привели собравшихся 
в ужас. Жалобы граждан не просто под-
твердились. Визит в малоярославецкий 
лес показал, что дела обстоят даже на-
много хуже, чем предполагалось изна-
чально.
Роскошные природные ландшафты бук-
вально утопают в мусоре. Разумеется, 
«постарались» и безответственные от-
дыхающие, но количество и характер 
отходов говорят о том, что проблема эта 
гораздо глубже. Решать ее нужно как 
можно скорее, пока не наступила эколо-
гическая катастрофа. 
Одним из организаторов этой лесной 
проверки стал Владимир Стригин, воз-
главляющий в Калужской области реги-
ональное отделение «Зеленого патруля» 
и входящий в бюро совета региональ-
ного отделения «Справедливой России». 
Он рассказал, что по выявленному фак-
ту уже составлен природоохранный акт 
и подготовлены обращения в областные 
природоохранные ведомства.
Все участники мероприятия вырази-
ли общее мнение о том, что проблема 
с утилизацией ТБО в районе не решена, 
ситуация ухудшается и окрестные леса 

вокруг Малоярославца наполняются му-
сором, который разлагается и наносит 
вред природе.
Горы строительного мусора, превратив-
шие лес в череду несанкционированных 
свалок, свидетельствовали о том, что 
возят эти отходы, в том числе, и с пред-
приятий.
По словам малоярославецких бизнесме-
нов, пожелавших остаться неназванны-
ми, вывезти мусор с предприятий – боль-
шая проблема. Гораздо проще и дешевле 
потихоньку свезти его в лес. Тем более 
что там ни видеосъемка не ведется, ни 
контролеров нет. 

РАСПЛАЧИВАТЬСЯ ГРАЖДАНАМ
В погоне за сиюминутной выгодой наши 
коммерсанты порой не думают о послед-
ствиях для своих же детей и внуков. За-
гаженные почва, воздух и вода способны 
нанести непоправимый вред здоровью 
будущих поколений.
Рассуждая недавно об этом в одной 
из   региональных радиопередач, Вла-
димир Стригин рассказал про разрабо-
танный Минстроем новый законопроект 
об отходах производства и потребления, 
предлагающий включить плату за пере-
работку мусора в коммунальные плате-
жи. Принятие этого федерального закона 
ожидается в конце года. 
«Закон противоречивый, – пояснил 
Стригин. – С одной стороны, конечно, 
нужно взимать с предприятий сбор за 
переработку мусора. Именно за перера-
ботку, а не за вывоз. Но, во-первых, эту 

переработку еще необходимо органи-
зовать. А во-вторых, бремя этой оплаты 
ляжет не только на предприятия, но и на 
рядовых граждан. В итоге стоимость жи-
лищно-коммунальных услуг возрастет 
еще на 10-15%». 
Пока в коммуналку входит только пла-
та за вывоз мусора – ее, как правило, 
включают в строку о содержании и ре-
монте жилого помещения. За пере-
работку и  размещение на полигонах 
платят лишь в некоторых регионах. Как 
поясняют в Минстрое, «расходы на об-
ращение с отходами потребления будут 
выведены из состава платы за содержа-
ние и ремонт помещения и переведены 
в коммунальную услугу», то есть услуга 
станет общеобязательной. И платить за 
нее люди будут исходя не из площади, 

находящейся в собственности, а из коли-
чества проживающих. 

Таким образом, в сложных экономиче-
ских реалиях правительство собирается 
экономить бюджетные средства, пере-
кладывая издержки на конечного потре-
бителя. 

В Малоярославецком районе ситуация 
осложняется еще и тем, что платежи за 
вывоз ТБО здесь и так завышены. В связи 
с закрытием в начале этого года Ерде-
невского полигона мусор вывозят за 250 
километров – в Спас-Деменский район. 
Конечно, это не могло не повлиять на та-
рифы за вывоз отходов.

Ольга Ветрова 

Продолжение темы – 
на стр. 6

В обеих деревнях жители сейчас раз-
делились на два лагеря: одни ратуют за 
многообещающее вхождение в состав 
наукограда – другие противятся, ожидая 
подвоха. Вопросов в любом случае воз-
никает немало.
Кто теперь вообще заботится о поселе-
ниях, «зависших»  между городом и де-
ревней? Какие муниципальные образо-
вания заложат в свои бюджеты деньги 
на решение таких насущных местных 
проблем, как ремонт дорог, освещение 
улиц, подключение к очистным сооруже-
ниям и многое другое?
Пешеходное движение – как раз один из 
наболевших вопросов. В Кабицыне вдоль 
оживленной, но  не освещенной дороги, 
ведущей в Балабаново, вообще нет ника-
ких тротуаров. Есть только узкая и грязная 
обочина, не приспособленная для пешего 
хода, а тем более для неспешных прогулок.

А жителям Белкина, желающим прой-
ти в   так называемое «Заовражье», где 
возводятся нынешние обнинские ново-
стройки, предстоит преодолеть серьез-
ное препятствие. По обочине, опять же 
грязной и узкой, нужно пробраться сот-
ню метров и уцелеть среди большегруз-
ных автомобилей, направляющихся на 
многочисленные строительные объекты 
и карьеры.
Что же делать местным жителям, от кого 
ждать помощи? Власти Боровского рай-
она выручат – или, может, обнинская ад-
министрация после расширения города 
первым делом займется тротуарами 
близлежащих деревень?
Когда все это произойдет, и произой-
дет ли вообще – пока остается только 
гадать. И, как говорится, «на такси в бу-
лочную ездить». Если, конечно, средства 
позволяют.

Игорь Маслов
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 ПОЗИЦИЯ ПАРТИИ

 РЕГИОНАЛЬНЫЙ ПАРЛАМЕНТ

БИЗНЕСУ НУЖНА СВОБОДА, БИЗНЕСУ НУЖНА СВОБОДА, 
А НЕ НОВЫЕ НАЛОГИА НЕ НОВЫЕ НАЛОГИ

ЕДИНОРОССЫ НЕУКЛЮЖЕ ОТСЕКАЮТ ОППОЗИЦИЮ 

«Справедливая Россия» выступила резко против 
дополнительного налогообложения малого и среднего 
бизнеса. Лидер партии Сергей Миронов назвал подобные 
инициативы неуместными и неправильными.

Стремление правящей партии принимать решения в одиночку, 
не прислушиваясь к альтернативным мнениям, сыграло с ней злую шутку.

Миронов считает важным «дать свободу 
предпринимательству сегодня в услови-
ях внешних санкций, дать возможность 
деньгам работать в России и создавать 
новые рабочие места – возможно, путем 
привлечения инвестора». 
«Инвестор пойдет только туда, где на-
логи меньше, где налоги конкуренто-
способны, – заявил политик. – В России 
сегодня нет конкурентоспособных на-
логов, и мы видим бег капиталов из на-
шей страны, что, собственно, является 
очевидным в условиях, когда фискаль-
ность растет, а каких-то дополнитель-
ных льготных условий или преферен-
ций для бизнеса не создается».
Во многом благодаря твердой прин-
ципиальной позиции, занятой отече-
ственными предпринимателями, мно-
гими общественными объединениями 
и политическими организациями, в том 
числе «Справедливой Россией», Госду-

27 ноября Законодательное Собрание 
Калужской области голосами единорос-
сов и ЛДПР окончательно утвердило 
внесенный на предыдущей сессии за-
конопроект, снижающий кворум в реги-
ональном парламенте с двух третей го-
лосов до простого большинства, равного 
по численности составу фракции «Еди-
ной России».
Тем самым от принятия решений отсече-
ны голоса оппозиционных партий. А ведь 
только депутаты от «Справедливой Рос-
сии» представляют около 29 тысяч изби-
рателей Калужской области. 
6 ноября, когда единороссы внесли скан-
дальный законопроект, фракции «Спра-
ведливой России» и КПРФ в знак про-
теста покинули заседание. Их лидеры 
Александр Трушков и Николай Бутрин 
выразили свою позицию в заявлениях 
на имя прокурора области и председате-
ля Законодательного Собрания.

ма в итоге приняла «смягченную» вер-
сию закона о внесении поправок в На-
логовый кодекс.
Глава думского комитета по бюджету, 
единоросс Андрей Макаров, ставший 
инициатором скандальных поправок, 
снял свое первоначальное предложе-
ние и внес новую редакцию законо-
проекта, снимающую некоторые пре-
тензии бизнеса, но лишь частично.
В соответствии с новыми поправка-
ми ставка сборов прямо привязана 
к  стоимости патента на предпринима-
тельскую деятельность, а сами ставки 
значительно ниже. Вместо 22 видов де-
ятельности, в отношении которых депу-
таты из «Единой России» ранее пред-
лагали ввести муниципальные сборы, 
осталась только торговля. 
Согласно поправкам, сбор может вво-
диться в городах федерального зна-
чения — в Москве, Санкт-Петербурге 

«При внесении 
вышеуказанно-
го законопроек-
та был нарушен 
регламент За-
конодательного 
Собрания Ка-
лужской обла-
сти», – заявили 
руководители 
фракций.

Внесенный «с голоса» законопроект не 
прошел предварительного обсуждения 
в  комитетах областного парламента 
и вообще не значился в повестке дня.
По мнению представителей «Справед-
ливой России», сделано это было не 
случайно. Законодательному Собранию 
предстояло принять важнейшие доку-
менты – бюджет области и региональ-
ный закон о выборах, который в пред-
дверии избирательной кампании 2015 
года определит правила ее проведения.
Поправки о кворуме, проведенные пра-
вящей партией, позволяют депутатам от 
«Единой России» самостоятельно прини-
мать все решения без оглядки на мнение 
других партий. Свои действия единороссы 
объясняют тем, что это добавит оператив-
ности и мобильности в работе и что такая 
практика существует в Государственной 
Думе и большинстве субъектов РФ.
Но тогда возникают резонные вопросы: 
а зачем же столь разумную инициативу 

и Севастополе. Для включения в этот 
перечень других регионов потребуется 
принятие соответствующего федераль-
ного закона.
К чему привело бы введение муници-
пальных сборов по той схеме, за кото-
рую первоначально ратовала правя-
щая партия?
«Следствием этого станет то, что жите-
ли этих городов не смогут ни поесть, 
ни отремонтировать обувь, ни попасть 
в ателье, ни в парикмахерскую, – ни-
чего не будет, ни один бизнес в таких 

готовили тайно и вбросили скоропали-
тельно, и почему единороссы задума-
лись о ней только сейчас? Видимо, хоро-
ша ложка к обеду.
В ответ на активную и принципиаль-
ную позицию «Справедливой России» 
и КПРФ председатель Законодательно-
го Собрания Виктор Бабурин выступил 
с весьма нелогичным заявлением.
Охарактеризовав действия оппонентов 
как «попытки навязать избирателям мне-
ние о том, что закон можно развернуть 
под конкретную ситуацию», спикер да-
лее заявил: «Считаю это недопустимым, 
и если у кого-то из депутатов есть сомне-
ния по поводу процедуры принятия дан-
ного закона, то нужно повторить ее еще 
раз и сделать в полном соответствии 
с  нормами регламента Законодательно-
го Собрания. Я намерен предложить рас-
смотреть закон о кворуме в  комитетах 
и получить подтверждение у депутатов 
еще раз на сессии».
Вскоре Бабурин, который этим заявле-
нием фактически косвенно признал, что 
нормы и регламент областного парла-
мента были нарушены, действительно 
предложил свой законопроект, однако 
уже 17 ноября отозвал его.
«Ошибку решили не признавать и не ис-
правлять, – комментирует лидер «Спра-
ведливой России» Александр Трушков. 
– Об этом же говорит тот факт, что наш 
законопроект, отменяющий этот приня-

условиях работать не будет. Мы счита-
ем, что более вредной поправки, бо-
лее вредного предложения в условиях 
кризиса придумать нельзя», – заявил 
Сергей Миронов.
Однако даже в «смягченной» редак-
ции принятый Госдумой закон в дело-
вых организациях назвали сырым, по-
скольку из него неясно, кто и в каких 
объемах будет платить сборы.
Кризис – самое время поддержать оте-
чественного производителя. Но правя-
щая партия, похоже, думает иначе.

тый единороссами закон, даже не поста-
вили в повестку дня. Это тема отдельного 
разбирательства – имеет ли право Совет 
Законодательного Собрания при соблю-
дении всех необходимых процедур вне-
сения документа не допускать законо-
проект к обсуждению депутатами».
«Конечно, признать свою ошибку про-
стым и понятным языком невозможно, 
– отметил руководитель фракции. – По-
пытка «развернуть закон под ситуа-
цию» безусловно присутствует, только 
исходит она не от оппозиционных пар-
тий, а в данном случае от председателя 
Заксобрания, желающего изменить усто-
явшиеся правила игры. Законопроект 
внесли настолько топорно, что теперь не 
остается ничего другого, как неуклюже 
всё отыгрывать назад».
«Мы планировали активно участвовать 
в обсуждении главного финансового до-
кумента, – говорит Александр Трушков. 
– Но нас захотели просто вытолкать из 
регионального бюджетного процесса на 
ранней его стадии. В результате мы про-
голосовали против областного бюджета 
в том виде, в каком он был представлен».
Подобные действия со стороны руко-
водства Законодательного Собрания 
подрывают авторитет представитель-
ного органа и областной власти в це-
лом, убеждены депутаты от «Справед-
ливой России».

Семен Родионов

Сергей Миронов: «Более вредного предложения в условиях кризиса 
придумать нельзя»
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 ДЕПУТАТСКИЕ БУДНИ

 КАПРЕМОНТ

ПРОБИВАЯ СТЕНУ ЧИНОВНИЧЬЕГО РАВНОДУШИЯ

ПЕРВЫЕ КВИТАНЦИИ ОГОРЧИЛИ МНОГИХ

Депутат балабановской Думы Артем Тарутин лично убедился в бездействии городской администрации. Этот опыт, каким бы 
малоприятным он ни был, научил молодого народного избранника действовать еще упорнее. 

Жители Малоярославца, как и другие в Калужской области, получили первые квитанции на плату за капитальный ремонт 
многоквартирных домов. Многие, если не сказать все, очень расстроились.

ПЫТКА ЗАПАХАМИ
Свое первое заявление Тарутин подал 
временно исполняющему обязанно-
сти главы администрации Балабанова 
Евгению Леонову еще 10 октября. По 
поводу того, что на улице 1 мая рядом 
с жилыми домами по улице Гагарина 
функционирует общественный туалет.
Суть проблемы ясна как белый день. 
Из уличной уборной распространяется 
соответствующий запах, который вы-
нуждены постоянно ощущать жильцы. 
Желание людей избавиться от непри-
ятного соседства вполне понятно и 
объяснимо. Но прошло больше месяца, 
а ответа на депутатский запрос так и не 
последовало.
Балабановская администрация молчит, 
как гробница древнеегипетского фара-
она. Хотя по закону обязана дать ответ 
в течение 30 дней. А согласно статье 12 
ФЗ от 2 мая 2006 г. № 59-ФЗ «О поряд-
ке рассмотрения обращений граждан 
Российской Федерации» администра-
ция должна была уведомить автора жа-
лобы о продлении срока рассмотрения 
заявления. Но и этого она не сделала.
Так что жители улицы Гагарина, да 
и улицы 1 мая продолжают дышать фе-
калиями. А депутат Тарутин намерен 
в ближайшее время подать по этому по-
воду заявления в прокуратуру и в Рос-
потребнадзор.

ЖДАТЬ ПРИДЕТСЯ ДОЛГО
Новая программа капремонта «Регио-
нальный оператор», о которой впервые 
заговорили в начале года, пришла на 
смену старой, осуществлявшейся Фон-
дом содействия реформированию ЖКХ. 
Жителям предложено выбрать, как пла-
тить – непосредственно региональному 
оператору либо на спецсчет. В чем же 
разница?
Региональный оператор – это юриди-
ческое лицо, на счет которого и должна 
направляться плата за капремонт. А вла-
дельцами спецсчета могут быть как сам 
этот оператор, так и ТСЖ или жилищный 
кооператив. Но основной счет регио-
нального оператора все-таки общий. 
И  жители сами должны будут выбрать, 
где хранить свои деньги, предназначен-
ные для капремонта: в «общем котле», 
куда будет стекаться оплата по всем до-
мам региона, или на своем спецсчете, 
отдельном для каждого дома. 
Фонд капитального ремонта обещает, 
что все дома, независимо от выбран-
ного жильцами способа формирования 
средств, будут ремонтировать в порядке 

ТЕХНИКА НАД ГОЛОВОЙ
10 ноября Артем Тарутин адресовал 
в балабановскую администрацию – уже 
на имя ее главы Павла Авекова – дру-
гое заявление. В нем речь идет о том, 
что на крыше пятиэтажного дома по Га-
гарина, 19, незаконно установлено обо-
рудование базовой станции.

Депутат уточняет, что под базовой стан-
цией подразумевается оборудование 
радиотелефонной связи, климатическо-
го шкафа, антенной опоры, фидерного 
тракта электропитания сотовой радио-
телефонной связи. И вся эта вредонос-
ная для здоровья техника была установ-

очередности. И кто бы ни являлся вла-
дельцем счета, деньги будут все равно 
закреплены за каждым конкретным до-
мом. Правда, в первый год региональный 
оператор сможет расходовать только 
15% собранных средств, в последующие 
годы – не более 60%. Да и ждать ремон-
та многим придется ой как долго. Про-
грамма рассчитана до 2043 года. Кто-то 
может и не дожить до исполнения завет-
ной мечты – увидеть свой дом красивым 
и уютным.

ПОСТРАДАЮТ МАЛОИМУЩИЕ
Уже известны кое-какие предвари-
тельные планы капремонта в Мало-
ярославце и районе. Жителям дома 
№ 47 по улице Первомайской в посел-
ке Детчино, можно сказать, повезло. Его 
включили в программу капремонта на 
2014-2018 годы. На 2019-2023 годы 
планируется капремонт лифтов в доме 
№ 79 по улице Московской. А еще поз-
же – с 2029 по 2033 год приведут в по-
рядок и лифты дома № 77 по этой же 
улице. С 2024 по 2028 год должен по-
явиться новый лифт и у жильцов дома 
№ 6 по улице Ольги Колесниковой. 

лена без согласования с жильцами дома. 
Собственно говоря, их подписи к депу-
татскому заявлению были приложены. 
Но и на это письмо пока нет ответа. 
Мы попытались связаться с молчали-
выми чиновниками по телефону. Секре-
тарь сообщила, что за вопросы, подня-
тые Тарутиным, отвечают заместитель 
главы администрации Сергей Калышев 
и начальник правового отдела Галина 
Воронцова.
Калышев оказался в отпуске, а глава 
юридической службы, выслушав нас, 
даже не поняла, о какой такой станции 
вообще идет речь. Видимо, ознакомить-
ся с письмом она так и не успела.
«У меня есть месяц на его рассмотре-
ние, – объяснила Галина Васильевна 
свою неосведомленность. – Если сроки 
мне позволяют рассматривать, то я буду 
рассматривать». 
Честно говоря, сложилось впечатление, 
что в понятие «рассматривать» Во-
ронцова вкладывает какой-то особый 
смысл. Может, письма в балабановской 
администрации рассматривают так же 
внимательно и сосредоточенно, как 
публика созерцает картины в Третья-
ковке? Тогда, конечно, сроки позволяют 
делать это всю жизнь. А депутат Тарутин 
ждать не может. И он намерен бороться 
с чиновничьим произволом и равноду-
шием до победы.

Татьяна Веденеева    

Примерно так же обстоит дело и с ре-
монтом фасадов и кровель. Кто-то до-
ждется этого уже в ближайшие годы, 
а  кому-то придется терпеть почти до 
середины столетия. При этом ежеме-
сячно оплачивать капремонт обязаны 
все, и   неважно, новый у вас дом или 
старый, и когда до него дойдет очередь 
– в ближайшие годы или в 2040-м.
Ежемесячная плата за капремонт со-
ставляет 6 рублей 96 копеек за квадрат-
ный метр жилья, если дом с лифтом, или 
6 рублей 11 копеек с «квадрата», если 
лифта нет. Многие уже подсчитали, что 
в среднем придется терять из своего 
бюджета 350-500 рублей в месяц. 350 
– это за скромную «двушку».
Если учесть грядущее в январе повы-
шение тарифов на жилищно-комму-
нальные услуги, то вообще непонят-
но, как будут выживать малоимущие. 
Ведь платить за капремонт придет-
ся так же обязательно, как и за все 
остальные жилищно-коммунальные 
услуги. Долги накапливать выйдет 
себе дороже. Во-первых, будет начис-
ляться пеня. А во-вторых, если долг 
станет слишком пугающим, на долж-

ника подадут в суд и к делу приступят 
уже судебные приставы. 

КАК БЫТЬ С ДОЛЖНИКАМИ?
Возникает вопрос: а не будет ли регио-
нальный оператор кивать на должников, 
как это делают сейчас многие управляю-
щие компании? Скажем, пришло время 
делать капремонт, а жильцам говорят: 
извините, но ремонта не будет, так как 
у  вас есть должники. Вполне возможно, 
и в этой ситуации пострадают добропо-
рядочные плательщики.
Судебные иски в таких случаях не всегда 
оказываются эффективными. Этот момент, 
похоже, не продуман. Как, впрочем, и то, 
что находиться региональный оператор 
будет только в Калуге – не наездишься…
Конечно, капитальный ремонт необ-
ходим. Многие в Малоярославецком 
районе беспокоятся, что старые лифты 
и ветхие балконы рано или поздно мо-
гут привести к трагедии. Но необходима 
программа, не вызывающая недоумения 
и чувства безнадежности. Каждый дол-
жен понимать, кому он платит, и за что.

Ольга Ветрова

Артему 24 года. Родители работали инжене-
рами в Навои, но в середине 90-х семье при-
шлось переехать из Узбекистана в Россию. 
Поселились в Балабанове, где Артем пошел 
в школу. Впоследствии окончил кадетский 
класс обнинского лицея «Держава». Сейчас 
учится в Российской академии народного 
хозяйства и государственной службы при 
президенте РФ, на факультете государствен-
ного и муниципального управления.
14 сентября 2014 года победил на выборах 
в балабановскую городскую Думу. Стал де-
путатом от правых консерваторов, сейчас 
налаживает контакты и взаимодействие 
с партией «Справедливая Россия».
Поборник и активный пропагандист здоро-
вого образа жизни, разносторонний спор-
тсмен. Собирается создать большую семью 
– не меньше троих детей. Помогает соци-
альным сиротам, грудникам-отказникам, не-
полным семьям, ветеранам, участвует в эко-
логическом движении.
Любимый поэт – Сергей Есенин.

АРТЕМ ТАРУТИН
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Участники проекта «За экологическую 
справедливость»  исследуют состояние 
окружающей среды в Калужской области. 
Наряду с такими заповедными зонами, 
как национальный парк «Угра», охотхо-
зяйство «Озерное» в Боровском районе, 
Таруса и другие, все интенсивней разви-
ваются технопарки и отдельно стоящие 
предприятия, несущие различные эколо-
гические риски.
Зачастую мы наблюдаем, как предприя-
тия, попирая закон об охране окружаю-
щей среды, выбрасывают в воду, почву 
и воздух отходы производства без над-
лежащей предварительной очистки. По-
чему же так получается, что инвесторы, 
среди которых немало западных, за пре-
делами РФ тщательно заботятся об эко-
логии, а в России уделяют этому гораздо 
меньше внимания?
Все дело в ответственности – перед госу-
дарством и гражданами. На Западе эколо-
гическая безопасность опирается на си-
стему серьезных штрафов и гражданский 
контроль. Европейские экологические ор-
ганизации объединяют несколько милли-

 ЧЕЛОВЕК И ПРИРОДА

ХВАТИТ РАЗРУШАТЬ – 
ДАВАЙТЕ СОЗИДАТЬ

Калужская область – край экологических контрастов. Такую характеристику подтвердил проект, который совместно 
разработали региональное отделение партии «Справедливая Россия» и общероссийская общественная организация 
«Зеленый патруль».

онов человек. В России пока дело обстоит 
иначе. Штрафы за нарушение экологиче-
ского законодательства невелики.
Поэтому необходимо на законодатель-
ном уровне продвигать инициативы, на-
правленные на усиление общественного 
контроля над организациями, негативно 
влияющими на состояние окружающей 
среды, и на повышение штрафов за эко-
логические преступления.
Политическая партия «Справедливая 
Россия» предлагает внести в законода-
тельство РФ статью об экологическом 
страховании из раздела «Экология» 
своей партийной программы. Необходи-
мо законодательно закрепить практику 
страхования ответственности предприя-
тий за загрязнение окружающей среды. 
Экологические санкции должны иметь 
неотвратимый характер, а экологические 
дела должны доходить до суда.
«Зеленый патруль» проводит свои экс-
педиции по обращениям граждан в Ма-
лоярославецком и Боровском районах. 
Местные жители жалуются на плачевное 
состояние парка «Дубки», на загрязне-
ние рек Протвы, Страдаловки, Истьи. 
Волнуют людей утилизация твердых бы-
товых отходов, выбросы с предприятий, 
нерешенная проблема с очистными со-
оружениями.

ВЫРУБКИ ЛЕСУ ВРЕДНЫ
Особенно много обращений в Мало-
ярославецком районе поступает по по-
воду состояния лесов. Идет повсеместная 
сплошная вырубка деревьев, которая мо-
тивируется борьбой с вредителем корое-
дом-типографом.
Активная вырубка ведется в районе 
Маклинского и Ильинского сельсове-
тов. По мнению специалистов  лесного 
хозяйства, сплошная вырубка лишь спо-
собствует новым очагам возникновения 
короеда-типографа. 

НАДЕЖДА НА МОЛОДЫХ
Экологическое просвещение граждан, 
особенно молодежи – насущная не-
обходимость. В рамках этой работы 
в  Малоярославецком районе началась 
акция, которая поддержала всероссий-
ское движение «Будущее Земли в тво-
их руках». Участники этого движения, 
взрослые и дети, по всей стране выса-
живают деревья.
В Малоярославецком районе в акции 
участвуют местные предприниматели, 
активисты «Зеленого патруля» и партии 
«Справедливая Россия», экопоселение 
Ковчег. Было собрано около 70 кило-
граммов желудей.  40 килограммов от-
правлено в Пермский край участникам 
всероссийской акции, а остальные 30 
(около 5 тысяч желудей) будут высаже-
ны с участием детских учреждений на 
калужской земле весной, одновремен-
но с празднованием 70-летия Победы 
в Великой Отечественной войне. Пла-
нируется раздать желуди по школам, 
чтобы дети сами вырастили ростки до 
весны.
Надеемся, что из этих школьников 
благодаря подобным акциям вырастут 
люди, готовые созидать, а не разрушать, 
любящие природу и способные ее со-
хранить для следующего поколения.
Призываем всех неравнодушных при-
соединиться к этой акции и к участию 
в  других природоохранных меропри-
ятиях, проводимых на территории Ка-
лужской области.

Во-первых, после сплошных вырубок со-
седние массивы леса теряют тень и бы-
стро высыхают, а в результате ослабевает 
иммунитет. Во-вторых, после вырубки 
всех деревьев уничтожается генофонд 
лесного массива, создававшийся есте-
ственным путем сотни лет. Лес – живой 
организм, способный к самоочищению 
и регуляции. В-третьих, после массовых 
сплошных вырубок лесные массивы вос-
создаются с помощью лесопосадок, но, 
к   сожалению, сажаются деревья в ос-
новном одной породы и одного возраста. 
Такие монопосадки неспособны бороть-
ся с короедом-типографом и очень часто 
подвергаются его пагубному влиянию. 
Эти доводы подтверждаются иссле-
дованиями специалистов «Гринписа» 
и  спутниковыми снимками лесов вбли-
зи поселения Ковчег в Малоярославец-
ком районе. Практически во всех местах 
вблизи прошедших за последнее деся-
тилетие сплошных вырубок  лес снова 
поражен короедом-типографом. Таким 
образом, сплошные вырубки леса, прово-
димые вроде бы с санитарными целями, 
влекут за собой необратимое уничтоже-
ние всего лесного массива. На спутнико-
вых снимках всей Калужской области от-
четливо видны зияющие пустоты вместо 
бывших лесных угодий.
По мнению специалистов, необходимо 
прекратить сплошные вырубки и за-
няться лесами профессионально, раз-
вивать лесничества, привлекать к этой 
работе  общественность и экологиче-
ские организации.

Владимир Стригин,
член бюро совета регионального отде-
ления партии «Справедливая Россия», 
председатель правления «Зеленого 
патруля» в Калужской области

Под видом санитарных рубок нередко пилят здоровый лес

В парке «Дубки» уже погибло около 100 из 400 дубов
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 БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

 ТОЧКА ЗРЕНИЯ

 ВАХТА ПАМЯТИ

КОНФЕТЫ И ЦВЕТЫ 
В ОБМЕН НА СИГАРЕТЫ

ВОССТАНОВИЛИ СОЛДАТСКОЕ ИМЯ

ОБЩЕСТВУ МЕШАЕТ РАЗРУХА В ГОЛОВАХ

Публичные акции против курения в об-
щественных местах провели в Балаба-
нове, Малоярославце и Обнинске моло-
дые поборники здорового образа жизни.

Добровольцы из общественной органи-
зации «Союз борьбы за народную трез-
вость» и другие присоединившиеся к ним 
активисты предварительно купили шо-
коладки и красивые розы. Эти подарки 
предназначались для людей, которых ре-
бята опрашивали на улицах.
Если человек соглашался отдать сига-
рету, то взамен получал маленькую шо-
коладку. Люди, готовые расстаться с це-
лой пачкой, могли рассчитывать уже на 
большую плитку, а представительницам 
прекрасного пола вдобавок дарили и по 
цветку. Розы и шоколадки доставались за 
сознательность и некурящим девушкам, 
которые не отказались пообщаться с ак-
тивистами.
В ходе акций под условным названием 
«Конфета за сигарету» ребята задавали 
встречным прохожим вопросы о том, как 
они относятся к курению, особенно в об-
щественных местах, курят ли сами, и как 
долго, считают ли эту привычку вредной 
для здоровья и хотят ли от нее отказаться.
В Балабанове, где прошла первая такая 
акция, было опрошено 60 человек обоих 
полов и разного возраста. Самому юному 
курильщику оказалось 14 лет, а дымить 
он начал уже в десять! Как выяснилось, 
столь раннее начало курения довольно 
широко распространено. С проблемой 
надо бороться всерьез на законодатель-
ном и общественном уровнях. 
Почти половина опрошенных, если ве-
рить им на слово, не курит. А среди куря-
щих подавляющее большинство считает 
эту привычку пагубной и мечтает с ней 
расстаться.
Огорчило, что многие отказывались ме-
нять пачку на шоколад, а девушки не со-
блазнялись и цветами.
Последний такой опрос активисты про-
вели в конце ноября в Малоярославце. 
Люди реагировали по-разному. Кто-то, 
понимая, что курить действительно вред-
но, без проблем менял сигареты на шоко-
лад. Другие наотрез отказывались. Ясно, 
что для торжества здорового образа жиз-
ни предстоит еще очень много работы.

Алексей Давыденков

Мы все чаще сталкиваемся с грубо-
стью, хамством, высокомерием, не-
уважением к окружающим. Человек 
человеку волк – этот лозунг дикого 
капитализма проявляется повсемест-
но. Обыденным стало мнение, что лю-
бой вопрос можно решить подкупом. 
Многие молодые люди уверены: жить 
надо по принципу «бабло делает ба-
бло». Не возникает ли в результате 
такого мировоззрения «круговорот 
взяток в обществе»?
Менять мир нужно, начиная с самого 
себя, устраняя «разруху в головах». 
Люди должны учиться правильно по-
ступать в сложных ситуациях, в том 
числе отвергать политическую де-
магогию, разрушающую правовое 
сознание. Здесь может пригодиться 
и  советский опыт просветительской 
работы, какую вело, например, обще-
ство «Знание».
Во многих крупных муниципальных 
образованиях уже созданы юридиче-
ские клиники, оказывающие населе-
нию бесплатную правовую помощь. 
Полезную роль могут сыграть рай-

онные и межрайонные молодежные 
центры, которые заодно давали бы 
необходимый опыт работы молодым 
людям, желающим применить свои 
знания на практике.
Ассоциация юристов России – одна 
из многочисленных общественных 
организаций, которые специализиру-
ются на правовом просвещении насе-
ления. В Калуге на базе АЮР начала 
работать школа молодого юриста, где 
читают лекции руководители проку-
ратуры, МВД, областных и федераль-
ных структур, организуются поездки 
в центральные органы власти.
Необходимо расширять участие на-
селения в  местном самоуправлении, 
создавать реально  действующие тер-
риториальные органы самоуправле-
ния, а не их имитацию. В этом отноше-
нии в Калуге накоплен ценный опыт, 
которым могли бы воспользоваться 
и другие муниципалитеты.
На предприятиях, в организациях 
и  госучреждениях целесообразно 
привлекать общественных юристов 
или «комиссаров права», создавать 

специальные  информационные 
стенды.
Огромную роль в борьбе с правовым 
нигилизмом как коррупциогенным 
фактором должны сыграть депутаты 
представительных органов. Пока что 
граждане воспринимают большинство 
«народных избранников» как болту-
нов и карьеристов, которые подались 
во власть, чтобы разворовывать бюд-
жет. В средствах массовой информа-
ции регулярно появляются материалы 
о депутатах, которых подозревают 
в получении взяток, «откатов» за лоб-
бирование интересов той или иной 
коммерческой структуры. Нужно вве-
сти действенные  законодательные 
рамки ответственности депутатов 
перед населением за ненадлежащее 
выполнение своих обязанностей. Ведь 
многие депутаты прекрасно осознают: 
после того как они попали в предста-
вительный орган, провести процедуру 
отзыва, особенно на местном уровне, 
очень сложно.

Валентин Гордеев, 
член территориальной избирательной комиссии 

Малоярославецкого района

Останки красноармейца, погибшего 
под Малоярославцем во время Великой 
Отечественной войны, нашли возле 
деревни Черкасово поисковики, кото-
рым удалось также установить лич-
ность бойца.
В лесу неподалеку от деревни инструк-
тор поискового отряда «Беспокойные 
сердца» Олег Васьков обнаружил оди-
ночную стрелковую ячейку, где находи-
лись останки солдата, не покинувшего 
своего боевого поста и сражавшегося 
до конца.
На следующий день поисковики Дми-
трий Яскин, Василий Борисов и Андрей 
Клещов продолжили раскопки на месте 
гибели красноармейца, рассказывает ко-
мандир отряда Елена Борисова. Их уси-
лия были вознаграждены еще одной 
находкой – солдатским медальоном, ко-

торый позволил идентифицировать лич-
ность погибшего.
«Удалось прочесть имя, – сообщила Еле-
на Борисова. – Это рядовой Красной 
Армии Григорий Яковлевич Сафронов, 
1908 года рождения. На военную службу 
он был призван в августе 1941 года Усть-
Таркским районным комиссариатом Но-
восибирской области. Я уже отправила 
письма в администрацию Усть-Таркского 
района и в школу села Резино с прось-
бой оказать содействие в розыске род-
ственников бойца».
«Вахта Памяти – 2014» продолжается. 
Поисковый отряд «Беспокойные серд-
ца» даже в холодную погоду не прекра-
щает раскопок, восстанавливая из небы-
тия имена погибших героев.

Фото предоставлено 
Еленой Борисовой

Правовой нигилизм получил в современном российском обществе широчайшее распро-
странение. На решение проблемы уйдут годы.
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Когда-то давно, мальчишкой, 
я впервые увидел Свято-Пафнутьев 
Боровский монастырь. Ярким сол-
нечным зимним днем мы с отцом 
спускались с горки, где кончаются 
Рябушки, и он предстал перед нами 
– ослепительно-белый, освещен-
ный зимним солнцем, во всей своей 
красе и старинном величии.
Несколько лет мы прожили в Рябушках, 
и  я, можно сказать, вырос под стенами 
монастыря. Тогда его как раз вернули 
Церкви, и там постепенно начала нала-
живаться своя жизнь.
В монастыре в то время располагались 
Боровский сельхозтехникум, обществен-
ная баня и музей. Мы, мальчишки, конеч-
но, облазали все монастырские стены, 
благо нас никто оттуда не гонял. Это было 
здорово – прикоснуться к старине, побе-
гать по древней кладке, представляя себя 
ратником. Кстати, надо сказать, хотя на 
стены мог забраться кто угодно, там никто 
не гадил и похабщину не писал.
Однажды к монастырю приехала делега-
ция – несколько черных «Волг», милиция. 
Из машин вышли батюшки. Облачились 
в церковные одежды и начали петь и чи-
тать молитвы. Вместе со священниками 
прибыли солидные мужчины в костюмах. 
Делегация обошла монастырь – заходили 
в храмы, в помещения. Мы с пацанами 
из любопытства крутились рядом.
Именно в тот момент монастырь переда-
вали Церкви. Шел 1991 год. Делегация 
сходила на источник преп. Пафнутия, 
к монастырским прудам. В мою детскую 
память врезался один эпизод. Главный 
батюшка, к которому все почтительно об-
ращались «Владыко», говорил окружаю-
щим: «Пруды мы эти облагородим, мост 
построим, земли в окрестностях нам тоже 
должны отдать».
Тут один батюшка с черной бородой 
и в очках спросил, как я понял, в шутку: 
«Как, Владыко, вместе с крепостными?»
Владыка ничего не ответил, но шутка эта 
ему явно не понравилась.
Монастырь тогда Церкви передали не 
полностью – только часть зданий, в том 
числе, конечно, храмы. В других помеще-
ниях оставались вышеназванные учреж-
дения.
Потом было много забавного. В суббо-
ту вечером, под благовест, ко всенощной 
вместе с молящимися направлялись в про-
должавшую работать баню люди с тазика-
ми и  мочалками. Появились послушники 
полууголовного вида, одетые в  полевую 
форму расформированной армии ГДР 
(Церковь получила ее как гумпомощь). 
Многие из этих послушников и  правда 
только вышли из зоны, а так как в округе 
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работы не было, а в монастыре хотя бы 
кормили и давали кров, то и жили там. За-
одно восстановили кое-как две церквуш-
ки на территории – стали службу вести.
В общем, помаленьку обживалась братия. 
Надо сказать, монастырь они получили 
не в руинах. Стены и церковные фасады 
привел в порядок боровский архитек-
турно-реставрационный отдел. Но вну-
три храмов царил полный разгром. Так 
вот, стала монастырская община входить 
в права. Я это заметил потому, что входы 
на стены закрыли и больше туда уже ни-
кого никогда не пускали.
Прошло несколько лет, и к монахам ото-
шла вся территория монастыря, откуда 
удалили техникум и баню. С музеем тоже 
повоевали, но потом вроде бы остави-
ли его в покое. Еще монастырь получил 
порядочный кусок окрестной земли, где 
разместились хозяйственные постройки 
– скотный двор, конюшня и прочее. Ну и, 
как говорится, на здоровье, тем более что 
некоторым местным людям там удалось 
устроиться на работу, оказавшись не у дел 
в развалившихся колхозах.
Интересно, что, как техникум оккупиро-
вал монастырь при советской власти, так 
и монастырь постепенно получил в соб-
ственность все помещения и территорию, 
принадлежавшие этому учебному заве-
дению вне монастыря, в том числе гаражи 
и учебные мастерские.
Взрослая моя судьба складывалась уже 
не в Рябушках, но люблю иногда прие-
хать, просто побродить по местам детства 
и юности. Однако теперь не все эти места 
доступны. Монастырское начальство за-
чем-то закрыло людям доступ к прудам, 
старинной липовой аллее и вокруг стен 
с  внешней стороны. Чтобы, как объясня-

ют, не вылавливали незаконно рыбу, кото-
рую монахи у себя в пруду разводят.
Конечно, самое простое решение – отго-
родить всю территорию забором. Но ведь 
это тоже часть нашей истории, нашей па-
мяти, часть жизни местных жителей. Не-
ужели мы не имеем права прикоснуться 
к этой красоте?
Мои родители в свое время побывали 
на Святой Земле. Вернувшись, делились 
впечатления. Рассказывали, что католики 
везде всех пускают бесплатно, мусульма-
не-арабы за деньги, православные – ни-
куда и никого!
Помню, когда вернули Церкви монастырь, 
люди радовались: появится хозяин, всё 
приведет в порядок. Привести-то приве-
ли, только нас с вами за забор выставили 
– не лезь в мое поместье!  А ручей с нечи-

стотами из монастырской гостиницы не-
сколько лет лился в Протву, несмотря на 
все протесты местных жителей. Люди ку-
паться в реке перестали. Сейчас, правда, 
заставили сделать нормальные очистные 
сооружения. 
Освоение территории продолжается. Не-
давно собрался в Рябушках, как обыч-
но, сходить к источнику св. Пафнутия. 
Но тропка была перекрыта сеткой-раби-
цей. «Без благословения не проходить!» 
Честно говоря, не очень хочется получать 
такое «благословение».
И, знаете, вспомнилась мне давнишняя 
шуточка того батюшки про крепостных. 
Глядишь, если так дело и дальше пойдет, 
то определят Рощу и Рябушки, как в старо-
давние времена, в монастырские слободы.

Дмитрий Кутузов

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ  ЛЮДЕЙ, 
НЕРАВНОДУШНЫХ К СУДЬБЕ СВОЕГО ГОРОДА И КРАЯ. 

Можете рассказать о проблемах и предложить 
свое решение? Мы вас поддержим.

Состоялись как бизнесмен и хотите помочь 
нуждающимся? Дадим информацию об актуальных 

благотворительных акциях.

Пользуетесь авторитетом среди населения и готовы 
отстаивать интересы людей? Поможем с выдвижением 

на выборах и организацией выборной кампании. 
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